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3月1日起，《交通运输部关于修改〈道路旅客运输及客运站管理规定〉的决

定》正式实施。根据新的规定，市民到汽车客运站购买跨省、跨市的长途汽车票需

要提供身份证件，对拒不提供本人有效身份证件原件或者票、人、证不一致的将不

允许乘车。坐长途大巴实行实名制，无疑能够让道路客运环境更加安全有序。不过，

对于这个新规定，包括客运管理服务部门、广大乘客等在内的各方，都要做好相应

的准备。特别是，在如何对待未成年人乘车、车票丢失后凭有效证件能否免费补

票、忘带证件时如何实现临时乘车等现实问题上，应明确解决办法。对此，客运部

门应多向铁路部门学习，更加安全、更加方便地服务好群众出行。 （时 锋）

欢 迎 读 者 就 热 点 经 济 话 题 发 表 评 论 、漫

画，来稿请发至：mzjjgc@163.com

本版编辑 马洪超 祝 伟

电影业当用好法律出台的“东风”
李 哲

维 护 自 由 经 济 坚 持 适 度 有 为
毛 铁

近年来，香港特区政府采取

“适度有为”的施政方针，积极推

动经济发展和改善民生。香港

被美国传统基金会评为“全球最

自由经济体”，再次证明了“一国

两制”不仅是解决历史遗留的香

港问题的最佳方案，也是香港回

归后保持长期繁荣稳定的最佳

制度安排。今后，香港要抓住机

遇，“适度有为”，以更广阔的视

野认清香港在国家和世界发展

格局中的位置，充分发挥自身优

势，主动对接国家发展战略，在

“国家所需、香港所长”的结合点

上积极作为，取得经济社会发展

的更大成就

中国高技术产业迈入“黄金时代”
胡鞍钢 任 皓

中国高技术产业从20世纪80年代起步，经过30多年的跨越式发展，迈入了快速发展的新的“黄金时

代”。当前，中国经济发展正处在新旧动能持续转换的创新时期、经济转型升级的关键时期，大力发展高

技术产业是创新驱动发展战略的核心抓手，将极大地促进我国制造业从中低端向中高端转变，也会极大地

释放出多重积极效应

根据国家统计局发布的数据，2016

年我国高技术产业增加值比上年增长

10.8%，与制造业增长 6.8%相比，超出 4

个百分点。在经济增长率进一步下行的

情况下，高技术产业增长率比 2015 年

的 10.2%超出 0.6 个百分点。我国高技术

产业已经迈入了快速发展的新的“黄金

时代”。

我国高技术产业从 20 世纪 80 年代起

步，经过 30 多年的跨越式发展，从无到

有、从小到大、从大到强，我国高技术

创新从落伍者到追赶者，从追赶者到超

越者、从追随者到领先者，成功实现了

对于世界高技术产业前沿——美国的赶

超。2015 年，我国高技术产业增加值占

世界比重达到 29%，超过了美国，成为

第一，早已实现“占有一席之地”的战

略目标。尽管高技术产业的很多核心技

术还是掌握在美国手上，差距不小，但

我们在一些领域已经处于领跑地位。

更值得称道的是，一大批中国本土

高技术企业迅速成长。从世界五百强企

业中的高技术产业企业名单来看，如同

高技术产业企业奥运会，2012 年中国企

业首次入围，只有 1 家，到 2016 年，中

国共有 11 家高技术企业入围，超过了日

本的 6 家，与美国 19 家的相对差距明显

缩小。

我国高技术产业迅速发展具有明显

的外部性、外溢性、创新性，展现了促

进经济增长效应，优化经济结构效应，

促进贸易发展效应，技术溢出效应等四

大效应。

从 经 济 增 长 效 应 看 ， 在 2000 年 -

2016 年期间，高技术产业对经济增长直

接贡献率达到 5.05%，不仅使高技术产

业迅速成长为我国国民经济发展的先导

产业，更成为一个新的、重要的经济增

长引擎。

从结构优化效应看，2016 年，我国

高技术产业增加值占 GDP 比重达到了

5.08%，首次超过 5%，真正成为我国重

要支柱性产业。

从贸易发展效应看，高技术产业出

口占工业制成品出口的比重，从 2000 年

的 18.98%增长到 2014 年的 25.37%，迅速

提高了我国制成品出口的出口质量。同

时，高技术产业对于制成品出口的贡

献，2000 年-2014 年为 26.08%，高于其

对于制造业增长的贡献，表明高技术产

品出口迅速带动了制成品的出口。

从技术溢出效应看，以高技术产业

为纽带，带动了一大批包括制造业与服

务业在内的知识与密集型产业的迅速发

展以及 ICT 产业的迅速发展。

当前，中国经济发展正处在新旧动

能持续转换的创新时期、经济转型升级

的关键时期，为此，大力发展高技术产业

成为创新驱动发展战略的核心抓手。高技

术产业增加值占制造业增加值比重已经从

1999 年的 6.23%增加到 2016 年的 16.52%，

提高了 10.29 个百分点，预计到 2020 年，

这一比重会超过18%，反映了高技术产业

经历前所未有的“上升期”。

总之，在经济增长进入下行期和经

济结构进入转型期，加速发展高技术产

业就是保证新技术、新经济快速增长，

极大促进我国制造业从中低端向中高端

转变，也会极大释放多重效应以及外溢

性，我国将逐渐成为世界高技术产业强

国。（作者分别系清华大学国情研究院院
长和博士研究生）

最近，香港连续第 23 年被美国传统

基金会评为“全球最自由经济体”，这一

评价再次证明了“一国两制”在香港的

成功。近年来，香港特区政府采取“适

度有为”的施政方针，积极推动经济发

展和改善民生，美国传统基金会的评

价，说明香港特区政府“适度有为”的

施政方针与自由经济可以并行不悖。

香港历来奉行自由资本主义经济的

发展模式，在发展经济、改善民生方面，过

去一直秉承“积极不干预”理念。上世纪

60 年代，港英政府财政司郭伯伟提出不干

预构想，对经济发展采取自由放任政

策。上世纪 70 年代末，郭伯伟的继任者

夏鼎基在上述政策的基础上，提出了

“积极不干预”政策。这一政策得到了诺

贝尔经济学奖得主弗里德曼的高度赞

扬，认为上世纪 70 年代的“香港奇迹”

就是自由放任经济的成功，称赞香港是

“自由经济制度的堡垒”。

自由的市场经济的确是香港成功的

重要因素之一。但是，随着世界经济格

局的变化和香港本身的社会经济发展，

香港面临的许多问题只单纯依赖市场难

以解决。香港回归祖国后，一直有人认

为，“积极不干预”的经济政策已经跟不

上形势，面对全球经济风云变幻，如果

香港特区政府依然持无为而治的态度，

社会、经济就难以发展。实际上，特区

政府也在不断调整施政方针。5 年前，

香港特区行政长官梁振英提出了“适度有

为”的施政理念，他在上任后的首份《施政

报告》中指出：“在市场可以发挥优势的时

候，政府不应干预，只要提供公平竞争的

平台。但当市场失效、未能发挥功能，政

府一定要有所作为。”梁振英认为，如果市

场运行出现违港人利益和社会整体利益

的情况时，政府必须有所作为。

5 年来，香港特区政府在施政中坚持

“适度有为”：一是深化香港与内地合

作，积极参与“一带一路”建设。国家

“十三五”规划设港澳专章，确立了香港

在国家发展中的功能定位，提出巩固和

提升香港作为国际金融、航运、贸易三

大中心地位。香港抓住机遇，不断强化

自身的全球离岸人民币业务枢纽地位，

推动融资、商贸、物流、专业服务等向高

端高增值方向发展。特区政府大力推进

两地合作，为港人就业、港企创业创造了

新机遇。二是在引领经济转型方面，特区

政府针对香港创新科技发展停滞不前的

状况，成立创新科技局，积极统筹政策资

源，缔造有利的创新科技发展环境，以推

动香港经济转型。三是制定长远规划，改

善民生，在房屋、环保、扶贫、安老、助弱等

方面做了大量工作。

美 国 传 统 基 金 会 对 “ 最 自 由 经 济

体”的评价，不仅有“贸易自由”和

“金融自由”指标，还有对“财政健康”

以 及 税 务 制 度 和 法 律 制 度 的 评 估 等 。

香港特区政府在施政中，既坚持“适度有

为”，也坚持自由市场原则；在对市场作

出必要干预的同时，仍然保持自由经济

的基本特色。在美国传统基金会 《经济

自由度指数》报告的 12 项评估因素当中，

香港在其中 8 项取得 90 分以上的佳绩，并

在“财政健康”“贸易自由”和“金融自由”

方面，被评选为 180 个经济体中的第一

名。传统基金会的报告还指出：香港的法

律制度有效保障产权且有力支持法治；此

外，香港有效的监管制度及对外商业开

放，也为企业活动带来有力支持。

香港被美国传统基金会评为“全球

最自由经济体”，再次证明了“一国两

制”不仅是解决历史遗留的香港问题的

最佳方案，也是香港回归后保持长期繁

荣稳定的最佳制度安排。今天的香港，

拥有良好的营商环境、自由开放的市

场，仍然保持低税率及简单税制，社会

风气廉洁，监管制度高效，司法独立并

拥有良好的法治。在此基础上，香港更

要抓住机遇，“适度有为”，以更广阔的

视野认清香港在国家和世界发展格局中

的位置，充分发挥自身优势，主动对接

国家发展战略，在“国家所需、香港所

长”的结合点上积极作为，取得经济社

会发展的更大成就。

据报道，某公司员工杨女士迷上看直播，4 个月内

给主播打赏 12 万元，只为引起主播注意，最终因涉嫌

职务侵占罪被刑事拘留；杭州富阳的楼女士发现丈夫偷

偷转走 13 万元，用来购买礼物打赏直播平台的女主

播。近年来，与高额打赏有关的奇葩事情频频发生。

自去年以来，网络打赏随着直播产业发展迅速，甚

至衍生出打赏经济。作为网民表示支持与表达情感的新

方式，打赏为网游玩家、网红与粉丝之间搭建起互动渠

道，建立在平等自愿基础上的打赏无可厚非。但如今，

许多打赏变了味，特别是网络直播打赏，充斥着赤裸裸

的攀比、一掷千金的炫耀、诱导欺骗的陷阱和低级庸俗

的内容。

一些直播平台、经纪公司、网络主播甚至三方合

谋，通过水军造势，收买人气，制造火热假象，吸引普

通网友围观。推送“排行榜”及“某富二代一次给主播打

赏 X 万”“某网红一小时直播获得 X 万”等极具刺激性的

信息，激起网民攀比心理，直接为打赏风潮推波助澜。利

用未成年人自制力弱、好奇心强的特点和一些成年人空

虚无聊的心理，提供低级庸俗甚至淫秽色情的内容，或不

打赏不直播，诱导网友打赏。由此引发了诸多闹剧和悲

剧。这也一再提醒我们，没有节制和底线的直播打赏，不

利于清朗网络空间的建立和直播行业的长期健康发展。

直播打赏乱象折射出监管的滞后，而平台和主播作

为利益相关者，缺乏自我节制的动力也助长了乱象滋

生。因此，给直播打赏上紧箍咒还得以监管部门为主。

这是一个利益博弈的过程，监管从技术和实施上都面临

很大难度，但至少可以从限定最高打赏金额和虚拟礼物

最高价格、规范网络直播内容等方面入手。同时，要建

立未成年人打赏过大金额的撤销机制；也要发挥好直播

平台的行业自律作用。比如，多家网络直播平台与技术

服务平台去年就携手成立了“网络直播自律联盟”，共

同抵制不良内容，建立自我净化机制。也就是说，只有

发挥政府监管和行业自律的双重作用，方能扭转当前直

播打赏的无序发展状态。

更多内容，欢迎

关注经济日报
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近日，何先生等 9 人到某景区游玩，因不太饿，在
一饭店点了 568 元的 5 人套餐，但服务员称“标准不
够”，需点 898 元的，何先生无奈点了 668 元的。商家
表示都点便宜的，高价套餐就没意义。

@肖子杏：“套餐”都是商家单方设定，“套”钱意味

浓，景点餐馆更是如此，按人头数点套餐就是强行消费。

@王金兰：点多少菜应该是消费者说了算，饭店

不应干涉。如果量少，可以给予提示。

@珍惜拥有：按人头数点套餐，是一种强买强卖

的行为。对于这样的餐饮店，应该大力整顿。

据报道，湖北江汉艺术职业学院自 2017 年起，将成
立“小龙虾”专业，培养普通专科层次的小龙虾产业技能
型人才，计划招生 150人，被录取后不得调整专业。

@龙飞：根据市场需求定向培养技能型人才，适

销对路，就业有保障，应该予以支持。

@随便：设立具有地方特色的技术专业，实现高

校与经济发展无缝对接，值得肯定。这样做有利于创新

创业，如果我参考，也会选择此专业。

（王咏倩整理）

调查显示，我国家庭出现低龄留学热，二三线城市
渐成留学市场重点，留学消费也开始向工薪家庭延伸。
不少家长认为，留学能让孩子享受更优质的教育，但也
有人担忧，心智尚未成熟的学生在异国环境中将面临重
重挑战。

@大地：过早出国留学对于自理能力、自控能力、

自我管理能力不强的孩子来说，面对的挑战和风险比较

大，回国后不能适应国内生活和工作的也比较多。

@高山：出国留学，一要考虑孩子的成长特点，二

要考虑孩子的学习成绩与适应能力，三要考虑家庭的经

济实力。不要跟风，要从实际出发。

@报友：教育要因材施教，因人而异，留学低龄化不

是好现象，更不值得提倡。

景区吃饭景区吃饭99人点人点55人套餐遭拒人套餐遭拒

中 国 家 庭 出 现 低 龄 留 学 热中 国 家 庭 出 现 低 龄 留 学 热

湖北一高校开湖北一高校开““小龙虾小龙虾””专业专业

给直播打赏戴个“紧箍咒”
王胜强

2016 年 11 月 7 日, 《中华人民共和国

电影产业促进法》 出台，并于今年 3 月 1

日起正式施行，从此填补了我国文化产

业立法的空白。业内人士直呼，看到此

法，有了一种吃了定心丸的感觉。对于

电影事业而言，良好的制度框架已然搭

就，电影人要在新的起点上再次起跑，

助推中国电影从高原走向高峰。

产业属性确立无疑。从 2003 年开

始，中国电影全面推进产业化进程。随之

而来的，是电影票房大幅提升、院线建设

如火如荼以及荧幕数量创造新的纪录。

目前，中国已经成为世界第二大电影市

场，是全球电影人向往的热土。为了进一

步实现对电影产业的促进，本法从法律层

面确立了“电影作为产业”的属性，进一步

厘清市场和政府的边界，转变政府管理方

式，让市场在资源配置中起决定性作用。

市场乱象将失去土壤。近些年，在电

影市场繁荣发展的同时，也出现了一些市

场乱象，如票房造假、侵犯知识产权、影片

粗制滥造等，严重影响了电影产业的健康

发展。对此，电影产业促进法明确了电影

技术的国家标准要求，对打击票房造假和

盗录盗播行为，规范映前广告的放映、规

范电影送展等作出规定，并明确了相应

的法律责任。没有规矩不成方圆，通过依

法约束和管理电影生产的各个环节，不仅

保障了电影生产者的合法权利，并为打击

各类违法行为提供了法律依据。

配套法规亟待修改。法律的生命力

在于实施，为了让法律能够尽快惠及整

个行业，电影管理条例的修订和相关规

章规范性文件的立改废亟待完成。例如

电影产业促进法设专章，明确国家应从

财政、金融、税收等多个方面对国产电

影给予支持，使电影人受到了极大的鼓

舞。但具体到操作层面，政策如何细

化，程序如何设计，相关部门应尽早给

出明确的说法。

电影不只是挣钱的工具。中国电影

产业虽然发展很快，但作为产业链源头

的制片行业依然存在巨大的挑战。目前，

思想精深、艺术精湛、技术精良、两个效益

俱佳的高峰制作数量仍然不多。编剧刘

震云曾直言，如果大家都把电影当成赚钱

工具的话，我觉得荧幕块再多、观众再多，

它也可能沦为一个生产电影垃圾的地

方。针对此，电影产业促进法既为促进产

业发展提供了法律依据和保障，又依法守

住了国家文化安全和社会主义核心价值

观的底线。同时，也对电影从业人员的道

德自律提出了明确要求。

借法律出台的春风，电影主管部门

已将 2017 年确定为创作质量促进年和市

场规范年。相信随着法律的具体施行，

电影产业将告别野蛮生长，步入法治时

代，迎来又一个发展的春天。
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